
Cordón sanitario para 
Talcahuano tendrá 
seis puntos de contr0l

INICIA HOY A LAS 22 HORAS

Los puntos de control estarán 
en el acceso norte peaje de la 
ruta Interportuaria; intersección 
de Gran Bretaña con Nueva 

Costanera y, en autopista 
dirección Talcahuano-
Concepción, altura calle San 
Carlos. También en la autopista, 

sentido Concepción a la altura 
del aeropuerto; otro en avenida 
Colón, sector BancoEstado y, el 
último en Vasco Núñez de 

Balboa frente a Inacap, sólo 
para quienes entran o salen de 
Brisas del Sol.

Alcalde porteño pidió medidas más estrictas y cierre de centros comerciales.

CIUDAD PÁG.6

FOTO: CORCUDEC

CIUDAD PÁG.7

Junto a la destacada 
cantante de jazz  
penquista, Claudia 
Acuña, la Orquesta 
Sinfónica de la 
Universidad de 
Concepción  
interpretó un 
emocionante reper-
torio con canciones 
de Violeta Parra y 
Nina Simone. Fue  
el broche de oro para  
el festival online, que 
reunió a más de 40 
músicos y animado-
res en una cruzada 
hacer frente a la  
crisis sanitaria. 

Cierre de lujo para el festival Movidos x Chile

CULTURA&ESPECTÁCULOS 
PÁG.13 POLÍTICA PÁG.4

Costear el fármaco 
más caro del mundo:  
crece la campaña de 
apoyo a Borja Díaz

Actores locales hicieron un llamado 
a que el Gobierno busque formas de 
diálogo para retomar la paz social.

FOTO.FACEBOOK AYUDEMOS A BORJA.

Temor en Bío Bío 
por réplicas de 
violencia ocurrida 
en La Araucanía

Tras cinco meses de ausencia, 
Katherine Wollermann retomó 
los entrenamientos en San Pedro 
de la Paz. “La laguna es mi  
oficina”, dice la mejor  
paracanoísta chilena. 

Wollermann 
volvió al agua  
con el foco en  
los JJ.OO de Tokio

DEPORTES PÁG.14
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Jorge “El Mortero” 
Aravena: “Naval debe 
levantarse tal como 
Deportes Concepción”
El histórico jugador del fútbol chileno  
hizo un repaso de sus mejores años en 
Talcahuano. Ídolo de la UC y en México,  
el autor del “gol imposible” por la Roja 
apuntó sus dardos a los DT extranjeros.

DEPORTES PÁG.15

EDITORIAL: UBUNTU EN PANDEMIA
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

LUIS CUEVAS  
Jefe de operación social de Hogar de Cristo Bío Bío.

El dueño de un predio se acercó 
al capellán del Hogar de Cristo 
con un cheque y le dijo: “Tome, 
padre, para sus obras”. El sacerdo-
te lo miró y le respondió: “Muchas 
gracias, pero disculpe si antes de 
recibirlo le hago unas preguntas: 
en su campo, ¿tiene trabajado-
res?”, “¿y ellos tienen casa?”, “y en 
esas casas ¿hay luz eléctrica?”, 
“¿tienen piso o suelo de tierra?”, “¿y 
habrá alcantarillado?”. 

El hombre no supo qué res-
ponder. 

Agosto es el Mes de la Solidari-
dad y lo es en homenaje a Alberto 
Hurtado, quien murió el 18 de 
agosto de 1952, dejando como le-
gado eso que algunos llaman su 
milagro cotidiano: el Hogar de 
Cristo. 

Lo suyo fue pura organización 
social y sensibilización solidaria. 
Lo suyo hoy sería cuidar a esos 
que por su condición corren peli-
gro de contagiarse y morir; alentar 
las ollas comunes que son la solu-
ción para esa guata vacía que due-
le de hambre; y levantar la voz para 
trabajar en respuestas sólidas, 
multisectoriales para afrontar la 
pobreza que viene. Lo suyo hoy se-
ría trabajar para que los 4.500 adul-
tos mayores, hombres y mujeres 
con discapacidad mental y perso-
nas en situación de calle que están 
en cuarentena en residencias, hos-
pederías y casas de acogida del 
Hogar de Cristo no sucumban al vi-
rus, lo mismo que los 30 mil que se 
atienden de manera ambulatoria. 
Y para ello pediría, como siempre, 
dar hasta que duela, porque eso es 
solidaridad y compromiso.

“Hagamos una cosa”, le respon-
dió el capellán: “Vaya con este che-
que y haga todas las cosas que les 
debe a sus trabajadores. Estas que 
conversamos y las que falten. Des-
pués, si le queda algo para donar 
me lo trae para el Hogar de Cristo”. 

El capellán de esta historia era 
el padre Hurtado. Quien hoy, en el 
Mes de la Solidaridad y aún más en 
un 2020 que nos ha demostrado la 
precariedad de nuestro sistema 
de protección social, nos inspira 
más que nunca. Él fue un activis-
ta social que supo distinguir entre 
la conciencia de la justicia y los es-
meros de la caridad. 

¿Cómo ayudamos a las perso-
nas con más hambre que deben re-
currir a las ollas comunes? Con 
todo, habría que responder. Ju-
gándonos por ellos, pero hacien-
do además todos los esfuerzos ne-
cesarios para que resolvamos 
pronto y en serio la hambruna que 
está provocando la pandemia con 
un plan de alimentación que vaya 
mucho más allá de la repartición 
de cajas de alimentos o el apoyo a 
la olla común. 

Alberto Hurtado  fue 
un activista social 
que supo distinguir 
entre la conciencia 
de la justicia y los 
esmeros de la 
caridad. 

Que el hambre no se 
haga costumbre
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GENERAL LUIS HUMERES AGUILERA 
Jefe de la VIII Zona de Carabineros Bío Bío.

Nuestro compromiso con el país 
y cada uno de sus ciudadanos, es 
fundamentalmente prevenir que 
sean víctimas de delitos. Es por eso 
que gran parte de la labor de Cara-
bineros de Chile se basa en el traba-
jo en terreno junto a los vecinos, 
tanto para protegerlos como para 
alertarlos de situaciones que los 
puedan afectar. 

En este contexto, es que como 
Jefe de la Octava Zona de Carabi-
neros Bío Bío quiero hacer un lla-
mado a toda la ciudadanía, a estar 
alertas ante este proceso del reti-
ro de un porcentaje de las AFP, ya 
que hemos recibidos alertas res-
pecto de mensajes de WhatsApp y 
telefónicos, solicitando datos per-
sonales e incluso claves bancarias. 
¡No revele sus datos ni claves por 
ningún motivo!, las entidades per-
tinentes están informando cómo 
debe obtener su dinero y ante ello, 
el llamado es a informarse bien an-
tes de efectuar cualquier trámite o 
transacción. 

Las Estafas Bancarias y Estafas 
Telefónicas son delitos que los delin-

cuentes intentan concretar hace mu-
cho tiempo, no obstante, este mo-
mento puede ser propicio para que 
esos antisociales e inconscientes de 
la realidad de su país, aprovechen 
de realizar sus fechorías. Si recibe 
un mensaje sospechoso, ya sea por 
teléfono, correo, WhatsApp, mensa-
je de texto o cualquier otro medio, no 
dude en denunciar al Carabinero de 
su cuadrante, en su unidad policial 
más cercana o al 133 de emergencias, 
para que podamos buscar el origen 
del mensaje y poner al estafador a 
disposición de la justicia. 

En este contexto, en materia de 
prevención de estafas, nuestros en-
cargados de las Oficinas de Integra-
ción Comunitaria y delegados de 
cuadrantes ya están difundiendo re-
comendaciones en lugares públi-
cos y poblaciones, para llegar opor-
tunamente con la prevención a sus 
hogares y proteger así a cada uno de 
los integrantes de su familia. 

Nuestra prioridad es el bienestar 
de cada uno de los chilenos y para 
ello continuamos trabajando ardua-
mente. ¡Orden y Patria!

Si recibe un mensaje sospechoso, ya sea por 
teléfono, correo, WhatsApp, mensaje de 
texto o cualquier otro medio, no dude en 
denunciar a Carabineros.

Prevención de estafas 
ante retiro del 10% de 
AFP

El Ministerio de Salud informó sobre la 
implementación de un cordón sanitario 
para la comuna de Talcahuano, en el mar-
co del aumento de contagios de Covid-19 
durante la última semana. 

La medida comenzará a regir a partir de 
las 22:00 horas de este martes 4 de agos-
to, la cual limita la movilidad, entrada y sa-
lida de la comuna. 

El alcalde Henry Campos agradeció la 
decisión, mas cree necesario “avanzar a 
una cuarentena los fines de semana ( fase 
2) para evitar el desplazamiento de las per-
sonas y disminuir los brotes familiares”. 

El cordón sanitario deja fuera a la Cos-
tanera que une Concepción con Talcahua-
no, el Mall Plaza Trébol y el aeropuerto Ca-
rriel Sur. 

 
Seremitt Región del Biobío 
@MTTBiobio 
“La movilidad en Talcahuano está garan-
tizada con flota mínima de transporte 
público. Mi expreso, Base Naval, Campa-
nil, Denavi Sur harán recorridos en el pla-
no. Desde los Cerros Ruta del Mar, Las 
Bahías, Vía Láctea y Hualpensan. Colec-
tivos mantienen recorrido” Seremi 
@J_AravenaSe”. 
 
Sergio Giacaman 
@sgiacamang 
“Puntos control Cordón Sanitario Talca-
huano 04/08/20 - Peaje Interportuaria 
(Norte) - Av. Gran Bretaña/Nva Costanera 
(Indura) - Autopista dir. Concepción, alt 
Copec - Autopista dir. Talcahuano, altura 
pista Carriel Sur - Colón, sector Banco Es-
tado - Núñez de Balboa frente a Inacap”. 
 
Alcalde Henry 
@HenryCamposCoa 
“Fuimos escuchados! Cordón sanitario 
para #Talcahuano desde martes 4 de 
agosto. Agradezco al ministro @DrEnri-
queParis por escuchar y @min_interior 
Víctor Pérez por apoyar el que se decre-
tará esta medida restrictiva, la que ayu-
dará a disminuir los contagios en nues-
tra comuna”. 
 
Ricardo Tróstel 
@TrostelxConce 
“En el Concepción Metropolitano están ac-
tuando igual que en Santiago! Hace unas 
semanas que hay Cordón Sanitario en Co-
ronel y Lota, y hoy se suma Talcahuano 
(sin incluir Mall Trébol). ¡No entienden que 
el Gran Concepción es un todo! Hay gente 
de Thno. que trabaja en Conce! MAL!”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Ubuntu es un antiguo término africano que sig-
nifica “Yo soy porque nosotros somos y, dado 
que somos, entonces, yo soy”. Refleja una ac-
titud mental basada en la creencia de que to-

dos los seres humanos están conectados, y que son res-
ponsables mutuamente. Habría surgido del dicho popu-
lar “Umuntu, nigumuntu, nagamuntu”, que en zulú se 
traduciría como “una persona es una persona a causa de 
los demás”. 

Ubuntu es un concepto que merece ser recordado en 
agosto, considerado como el mes de la solidaridad en 
Chile. De hecho, el Congreso Nacional estableció el 18 
como el Día de la Solidaridad, una forma de recordar el 
apostolado de Alberto Hurtado. La solidaridad es fun-
damental para superar esta pandemia, dados los efec-
tos económicos y sociales para las poblaciones más vul-
nerables. Muchos serán más pobres después de la pan-
demia. Otros tendrán peores condiciones de salud.  

En momentos de crisis emerge lo mejor y lo peor de 
nuestra sociedad.  Puede crecer la falta de confianza, el 
egoísmo y la lucha de cada quien por la supervivencia, 
estableciendo un distanciamiento social que no guarda 
relación con las medidas sanitarias para evitar el con-
tagio por coronavirus. Pero en estos tiempos turbulen-
tos también salen a la luz sentimientos y acciones más 
nobles. Como aquellas mujeres que han donado tiem-

Ubuntu en pandemia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Muchas responsabilidades  
  
Señora Directora: 

Todos sabemos que Chile en-
frenta graves problemas, prime-
ro la pandemia, necesidades 
económicas de la gente, y uno 
grave, y que parece sin solución, 
y que no es otro que la delin-
cuencia, se sabe, que la delin-
cuencia hoy no respeta nada, no 
le importa si la víctima es un an-
ciano o un bebé, en su maligna 
mente, solo está el deseo de cau-
sar daño, y sin importar la forma 
y menos el resultado. 

Recientemente dos Detecti-
ves resultaron heridos a bala por 
delincuentes, un tercero sólo re-
sultó ileso dado que su chaleco 
anti-balas lo salvó, se habría dis-
parado más de doscientos tiros, 
lo que habla del alto poder de 
fuego que tienen los delincuen-
tes, pero lo más grave es los que 
disparos provenían de distintos 
lugares, es decir, fue una embos-
cada, los Detectives hicieron 
uso de sus armas de fuego, las 
consecuencias de ello aún no se 
sabe, los delincuentes son re-
nuentes a ir a centros hospitala-
rios, primero por cobardía, y se-
gundo porque saben que serán 

detenidos. 
Ahora resulta sorprendente 

ver a los Detectives en tantos 
frentes a la misma vez, se les ve 
controlando enfermos en cua-
rentena, se les ve controlando el 
cumplimiento de normas decre-
tadas por la autoridad, se les ve 
cumpliendo su tarea fundacional 
que es investigar delitos, es decir, 
muchas responsabilidades habi-
da consideración de su escasísi-
ma dotación, 13.000 funciona-
rios en total, y de ellos unos 7.000 
Detectives. 

Creo y sin temor a equivocar-
me, que llegó la hora de que el Es-
tado, como tal, se preocupe de la 
institución más creíble y confia-
ble del país, es necesario ampliar 
su planta en general, y quizás vol-
ver a programas de formación 
profesional recientes y debida-
mente probadas, claro que au-
mentando a cuatro semestres las 
formación de profesionales de 
área análogas en Investigadores 
policiales, y quizás lo más rápido, 
pero altamente necesario, pro-
mover la Ley de Plantas y que el 
ex Ministro de Interior compro-
metió el 19 de junio de 2019. 

 
Alberto Contreras Silva 

Salud primero 
 
Señora Directora: 

Medidas como el cordón sanitario 
que se aplicará en Talcahuano a partir 
de este martes sin duda apoyarán el 
esfuerzo de los propios vecinos, quie-
nes desde el inicio de la pandemia se 
han aunado para evitar el aumento de 
los casos de contagios en la zona. La 
medida responde a las exigencias tan-
to de las autoridades locales como de 
la ciudadanía, ante el exponencial au-
mento de casos en la comuna puerto, 
una de las más importante a nivel in-
dustrial y comercial de la Región del 
Bío Bío. Debemos continuar trabajan-
do, alzando la voz y exigiendo que se 
priorice la salud de la población ante 
la dura crisis que enfrentamos.  

 
Jaime Monjes Farías 
Ex concejal de Concepción 
 
Diez por ciento 
 
Señora Directora: 

El Comercio se beneficiará del reti-
ro de 10% de las AFP. El Gobierno se 
beneficiará con el IVA. Todos se bene-
ficiarán, ¿por qué tanto lío para apro-
bar el retiro? 

 
Catalina Villablanca

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

po y trabajo para ayudar a los demás. Los que han apo-
yado en las ollas comunes, en la fabricación de elemen-
tos de protección personal y los entregan gratuitamen-
te. Los que organizan actividades para levantar fondos 
para personas que necesitan de tratamientos médicos 
que requieren recursos financieros exorbitantes. Los 
agricultores que donan toneladas de alimentos. Los que 
van a hogares de acogida para entregar compañía y un 
poco de diversión. Las instituciones, los emprendedores 
jóvenes, empresas y universidades que se han sumado 
a iniciativas de ayuda y apoyo.  

La leyenda dice que el término Ubuntu llegó al Occi-
dente por un antropólogo. Él habría propuesto un jue-
go a los niños de una tribu africana: puso una canasta 
llena de frutas cerca de un árbol y les dijo a los niños que 
el primero en llegar a la canasta ganaría todas las frutas. 
Cuando dio la señal para que corrieran, los niños se to-
maron de las manos y corrieron juntos y después se sen-
taron a disfrutar del premio. Cuando él les preguntó por 
qué habían corrido así, si uno de ellos podía ganar todas 
las frutas, le respondieron: Ubuntu, ¿cómo uno podría 
estar feliz si todos los demás están tristes?

La solidaridad es fundamental 

para superar esta pandemia, 

dados los efectos económicos y 

sociales para las poblaciones más 

vulnerables. 

¡
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Temor por réplicas 
de violencia en la 
provincia de Arauco

ANTE LOS HECHOS OCURRIDOS EN LA ARAUCANÍA EL FIN DE SEMANA

Durante el fin de semana, la región 
de La Araucanía vivió una de las jor-
nadas más violentas de los últimos 
años. Vecinos organizados, sin obede-
cer al toque de queda impuesto a raíz 
de la crisis sanitaria, se acercaron has-
ta la municipalidad de Curacautín 
que se encontraba en toma para sacar 
a la fuerza a los comuneros mapuche 
que estaban dentro del recinto. 

En las últimas horas, nuevos actos de 
violencia se concretaron en medio de la 
zona del conflicto mapuche, lo que ha 
generado preocupación a nivel nacio-
nal y también regional, sobre todo, por 
lo que pueda ocurrir durante los próxi-
mos días en la provincia de Arauco, 
donde constantemente se ven atenta-
dos y peleas entre comuneros, empre-
sarios y propietarios de las tierras que 
están siempre en cuestionamiento. 

El intendente del Bío Bío, Sergio 
Giacaman, comentó que se está traba-
jando en monitorear todo lo aconte-
cido en La Araucanía para evitar que 
esos actos se repitan en la provincia de 
Arauco ni en ningún punto de la Re-
gión. “La violencia, venga de donde 
venga, es condenable. Nosotros como 
Región, estamos coordinados con las 
fuerzas de orden, seguridad y fuerzas 
armadas para evitar que estos hechos 
se repitan, sobre todo, en la provincia 
de Arauco”, dijo el intendente. 

 
Preocupación regional 

Lo acontecido el fin de semana ge-
neró evidente preocupación en las 
autoridades regionales, sobre todo, 
por las réplicas que puedan trasladar-
se al Bío Bío. El diputado Iván Noram-
buena (UDI), manifestó que no se pue-
de estar de acuerdo con ningún acto 
de violencia y que el Gobierno debe to-
mar cartas en el asunto con el fin de 
evitar algún problema mayor. 

“No se puede apoyar ningún hecho 
violento, venga de donde venga. Cual-
quier tipo de ataque o acto de terro-
rismo debe ser condenado porque es 
necesario actuar ahora y no lamentar-

Autoridades regionales manifestaron su preocupación por lo 
que pueda suceder en los próximos días e hicieron llamado a 
que el Gobierno escuche para retomar la paz social.

se después, dijo el diputado.  
Agregó que, es necesario que el Go-

bierno ejerza todas sus herramientas 
que la ley le permite para mantener la 
tranquilidad y la paz que se necesita en 
cada una de las localidades, enfati-
zando en que se debe tener cierto res-
guardo en lugares públicos como los 
municipios porque cumplen un im-
portante rol social, sobre todo, en este 
momento de crisis sanitaria. Además, 
hizo un llamado a que políticamente, 
no existan abanderamientos porque se 
condena el accionar del Gobierno, 
pero no se condenan los hechos de 
violencia, que incluso, han terminado 
con muertes de pobladores. 

Por su parte, el diputado Manuel 
Monsalve (PS), indicó que existe te-
mor porque la situación es grave y se 
puede agravar mucho más. “No des-
carto que tengamos nuevos hechos de 
violencia en la provincia de Arauco. 
Por eso, creo que es importante que el 
Gobierno, que es bueno para rechazar 
la violencia, se haga cargo de las cau-
sas que la generan”, dijo el diputado. 

Agregó que, mientras no se impul-
se una agenda política, que resuelva 
la negación de derechos de los pue-
blos originarios, será bien difícil repo-
ner un clima que permita recuperar 
la paz social. 

Daniel Núñez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 llamó al Gobierno a cumplir el 
pacto en la Convención 
Internacional sobre la 
Eliminación de todas las Formas 
de Discriminación Racial.

Ante lo ocurrido el 
viernes el PS

condenó, los hechos de 
violencia en La Araucanía. 
“Es vandalismo puro”, dijo. 

Jacqueline Van 
Rysselberghe 

HECHOS DE VIOLENCIA se han 
reiterado en La Araucanía y la 

provincia de Arauco durante las 
últimas semanas.

Partido Socialista ingresó solicitud de sesión especial

Con el objetivo de tratar el tema de la violencia en La 
Araucanía y la provincia de Arauco, el Partido Socialista 
ingresó una solicitud de sesión especial de la Cámara con 
citación al ministro del Interior, Víctor Pérez Varela, para 
analizar la situación que se está viviendo en la zona del 
conflicto. 

En la solicitud, se indica que el ministro del Interior debe 
responder por varios aspectos, sobre todo, por el procedi-

miento de Carabineros y civiles armados que participaron 
en el violento desalojo de la municipalidad de Curacautín. 

“Esperamos que se produzca esta o a más tardar la pró-
xima semana. No podemos postergar un tema que es rele-
vante para el país y que necesita ser tratado a la breve-
dad. No queremos volver a ver imágenes como las que 
vimos el fin de semana en Curacautín”, indicó el diputado 
Manuel Monsalve (PS).  

“Debemos responder a lo planteado por las autoridades sanitarias. Quedándonos en casa, nos 
cuidaremos nosotros, resguardaremos a nuestra familia y a todos los que nos rodean del avance 

de la pandemia”.

Patricio Marchant, candidato a alcalde de Lota.

#MeQuedoEnCasa
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en caja para proyectos que 
debieron implementarse. 
Dice que los fondos “no se 
han visto invertidos”.

$23 mil millones 
fue lo que dejó 

puesto de suma importancia para 
la Región y explicó que buscará 
trabajar en su comuna para “pro-
ducir un cambio próspero que per-
mita posicionar a Hualpén como 
una de las mejores comunas del 
país”.

“Cumplí con los procesos 
judiciales y salí limpio”

PATRICIO MARCHANT, CANDIDATO A ALCALDE DE LOTA

El ex acalde abordó el tema sobre el 
juicio que enfrentó y contó sus 
motivaciones para volver a la cabeza 
de Lota.

Tras cuatro años fuera de la al-
caldía en Lota, Patricio Marchant, 
se está preparando para iniciar la 
campaña, que espera, lo lleve nue-
vamente al sillón municipal. En 
ese sentido, el ex alcalde está con-
formando un buen equipo de tra-
bajo que le permita realizar una ca-
rrera que termine ubicándolo nue-
vamente en la municipalidad. 

Sobre los cuestionamientos a su 
antigua gestión, el ex alcalde con-
sidera que todo fue una “campaña 
siniestra para matar su imagen”, 
enfatizando en que cumplió con 
todos los procesos legales y cola-
boró con la Fiscalía para salir del 
proceso legal sin cuestionamien-
tos a su persona y a su gestión 
como alcalde. 

“Yo cumplí con todos los proce-
sos y con todo lo que me solicita-
ron. Me involucran es esto y eso 
terminó para mi persona. El con-
tador de ese tema está con arres-
to domiciliario las 24 horas en Val-
divia y el contratista, Patricio Cid, 
anda en arrancando. Me llama la 
atención que no se sepa nada de 
eso. La investigación en mi contra 
terminó y salí limpio. Esa causa si-
gue ahí, por las dos personas. Uno 
formalizado y el otro prófugo”, dijo 
Marchant. 

 
Otra vez candidato 

Sobre la nueva candidatura a la 
Municipalidad de Lota, el alcalde 
tiene la esperanza de volver a la al-
caldía, porque en su gestión ante-
rior, se hicieron bien las cosas, si-
tuación que se refleja en las cifras 

Además, Marchant agregó que 
se enfocará en levantar la comuna, 
recuperar proyectos pendientes y 
dar paso a la ejecución de nuevos 
proyectos. “Hay mucho trabajo por 
hacer. Lota necesita inversión y 
disposición para levantarse. Esta-
mos trabajando firme con mi equi-
po para concretar este sueño”, ce-
rró el nuevamente candidato.

EL EX ALCALDE dijo que se 
enfocará en levantar la comuna, 
recuperar proyectos pendientes y 
dar paso a la ejecución de nuevos 
proyectos.
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Daniel  Núñez Durán 
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A través de una carta, Elías Se-
guel, quien fuera uno de los candi-
datos que iba en la terna para con-
vertirse en Gobernador Provin-
cial de Concepción, bajo su 
candidatura para dedicarse de lle-
no a su campaña que buscará ubi-
carlo como nuevo concejal de la 
comuna de Hualpén. 

En la misiva, el ex candidato a 
gobernador agradeció a Reno-
vación Nacional, su partido, y ex-
plicó las razones por las que 
abandonó la candidatura. “Quie-
ro participar en las próximas 
elecciones municipales a conce-
jal por mi querida comuna de 
Hualpén”, explicó. 

Además, Seguel agradeció la 
consideración que tuvieron para 
posicionarlo como candidato a un 

Seguel baja candidatura a Gobernador 
FOTO: LUIS SEGUEL

TRABAJAR POR HUALPÉN  
fue la razón por la que Seguel 
bajó su candidatura a la 
Gobernación Provincial.

donde entregó $23 mil millones de 
inversión en proyectos emblemá-
ticos que no se han ejecutado. 

“Todas las obras que ha hecho el 
actual alcalde son proyectos de mi 
gestión. Lamento que no se vean 
avances en una serie de obras que 
quedaron pendientes. Si me pre-
guntan a mí, creo que en esta ad-
ministración no se ha avanzado 
en absolutamente nada. Una de 
mis motivaciones es volver a con-
cretar los proyectos inconclusos y 
levantar a Lota, comuna que quie-
ro y en la que he vivido siempre”, 
dijo el candidato. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Hace unos días se impulsó la idea 
de que el embajador de Chile en 
México, Domingo Arteaga, asumie-
ra la conducción. El histórico mili-
tante gremialista, de hecho, envió 
una carta a los militantes transmi-
tiendo su disponibilidad. 

Esto, ante una posible anticipa-
da de Jacqueline Van Rysselberghe 
de la presidencia del partido, que 
finalmente no se concretó. Ahí 
asomó Arteaga como un posible 
candidato para suceder a la sena-
dora penquista en la presidencia 
de la UDI. 

En la directiva, en todo caso, tie-
ne una versión distinta: aseguran 
que fue Van Rysselberghe quien, 

Lista de 
consenso de la 
UDI no prosperó
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“Porque ya comprobamos que es la única manera de disminuir el riesgo de contagio. Obede-
ciendo a las autoridades sanitarias, cuidaremos de nuestra familia y le daremos tranquilidad a 

nuestro entorno”.

Roberto Parra, académico de Ing. y Metalurgia de la UdeC

#MeQuedoEnCasa

por iniciativa propia, le propuso a 
Arteaga liderar una lista para com-
petir, pero que terminó derivando 
en una situación diferente, es decir, 
en una salida anticipada de la sena-
dora de la directiva.
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por Toque de Queda se 
realizaron en la última 
jornada, y 84 personas 
fueron detenidas.

fiscalizaciones
713

NO INCLUYE A MALL PLAZA 

Hoy inicia 
cordón 
sanitario en 
Talcahuano 
con seis puntos 
de control 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Alcalde porteño pidió medidas más 
restrictivas.  Región sumó 145 nuevos 
infectados, llegando a 11 mil 820 
contagiados y 124 víctimas fatales. 

A las 22.00 horas de hoy se inicia 
el funcionamiento del cordón sani-
tario en Talcahuano, medida alta-
mente esperada por el municipio, 
pero que no incorporó al mall Pla-
za Trébol, centro comercial que au-
menta la población flotante de la 
comuna puerto.  

De hecho, el alcalde de Talcahua-
no, Henry Campos, afirmó que para 
que la medida restrictiva tenga me-
jores resultados se debe incluir el 
cierre de centros comerciales o, por 
lo menos, de las tiendas que no son 
de primera necesidad.  

El intendente, Sergio Giacaman, 
explicó que el cierre de centros 
comerciales queda sin funciona-
miento en el contexto de una cua-
rentena y que en la situación ac-
tual, se decidió dejar en funciona-
miento por el apoyo logístico que 
implica, cerca del aeropuerto,  dos 
supermercados y de una serie de 
servicios. 

En tanto, el seremi de Salud, Héc-
tor Muñoz, destacó que con el cor-
dón buscan que los porteños no se 
desplacen, “que ellos no vayan al 
mall. Por lo tanto, nos va a ayudar 
a reducir la movilidad  de personas 

que circulan en el mall “.  
 

Control y locomoción  
El contralmirante Carlos Huber  

detalló que en el cordón sanitario 
de Talcahuano se contemplan seis 
puntos de control: acceso norte 
peaje de la ruta Interportuaria; in-
tersección de Gran Bretaña con 
Nueva Costanera y, en autopista 
dirección Talcahuano-Concepción, 
altura calle San Carlos. 

Se contempla otro en la autopis-
ta, sentido Concepción a Talcahua-
no, a la altura de la pista de aterri-
zaje del aeropuerto; otro en  aveni-
da Colón, sector BancoEstado y, el 
último en Vasco Núñez de Balboa 
frente a Inacap, sólo para quienes 
entran o salen de Brisas del Sol. 

En tanto, el intendente recordó a 
la comunidad que sólo podrán sa-
lir de Talcahuano con un salvocon-
ducto, que se solicita en comisaría 
virtual, para una atención médica, 
asistir a funeral o mudanza.  

El seremi de Transportes, Jaime 
Aravena, detalló que se mantendrá 
la movilidad de los porteños con 
cuatro líneas que funcionarán en el 
plano de la ciudad y otras cuatro 
para los cerros.  

Los colectivos funcionarán sin 

que habrá congestión en los contro-
les de la autopista. 
 
Cuarentena  

En el último informe la Región 
sumó 145 nuevos contagiados, con 
los que acumula 11 mil 820 infecta-
dos, mil 520 están activos y se sumó 
cuatro víctimas fatales al registro 
con las que la Región llegó a 124 víc-
timas fatales. 

En Talcahuano hubo 10 casos 
nuevos y suma  mil 215 infectados, 
179  activos, que hacen solicitar al 
alcalde cuarentena los fines de se-
mana, instancia que el seremi de 
Salud no descartó, recordando que 
el plan Paso a Paso permite retro-
ceder en fases.  

El seremi explicó que indepen-

diente que se haya decretado un 
cordón sanitario en la comuna 
puerto, toda la Región permanece 
en fase 3, y que lo que el alcalde 
plantea implica bajar a fase dos, si-
tuación que no descartan y que 
evaluará luego de dos semanas, 
tiempo mínimo que del cordón 
sanitario. 

La autoridad sanitaria afirmó 
que tras la medida restrictiva que se 
instaló en Lota y Coronel se logró 
bajar los casos, junto a otras estra-
tegias como la búsqueda activa, sin 
dar cifras, pero recalcó es que se 
busca que Talcahuano vaya a la 
baja. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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SE BUSCA que nadie de la comuna 
salga de ella. Se otorgará 

salvoconducto para mudanza, 
funerales y horas médicas.

Entrega de droga en residencia sanitaria 
El mismo hombre de 23 años que la semana pasa-

da fue detectado mientras intentaba robar dos tele-
visores del hotel Umawe, ahora se vio involucrado en 
una entrega de marihuana,  LSD, un nueva droga lla-
mada Tucibi y clonazepan.  

Dos mujeres, con diferencia de dos horas, acudie-
ron el viernes a dejar la droga al huésped, que se ocul-
taba entre prendas para el hombre.   

El capitán del OS7 de Carabineros, Patricio Opa-
zo, dijo que se encontraron 140 dosis de clonazepan, 
1 bolsa de marihuana, tres de Tucibi, láminas de LSD. 

El seremi, Héctor Muñoz, dijo que la acción sería 
derivada al Ministerio Público, pero que no se le 
puede negar atención a nadie en situación de pan-
demia. El sujeto tiene un amplio prontuario por vio-
lencia, estafa, robo e infracción a ley de drogas.

“#MeQuedoenasa y cumplo todas las medidas sanitarias para que nos volvamos a ver pronto, 
para compartir en familia, para ver a nuestros padres, madres, abuelos y abuelas sanos y felices 

muchos años más. Quédate en casa para cuidarnos entre todos y todas”.

Juan Pablo Salinas, psicólogo Unab.

#MeQuedoEnCasa

restricciones, no así el servicio de 
Biotrén que llegará sólo hasta la 
Estación Santa María, sin poder in-
gresar a Talcahuano.  

Las autoridades recordaron a la 
comunidad planear sus viajes y evi-
tar las horas punta, pues prevén 
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LA LUCHA POR CONSEGUIR SU MEDICAMENTO

La experiencia más difícil que pue-
de afrontar una familia es la enferme-
dad de uno de sus hijos, sobre todo 
cuando esta es grave, lo que lleva 
inevitablemente a preguntarse: ¿por 
qué nosotros? Esto ya que, el orden 
habitual se altera y todo pasa a girar 
en torno a recuperar y salvar la vida 
del niño o niña con la enfermedad. 

Lo anterior, en muchos de los ca-
sos lleva a que uno de los padres -ge-
neralmente la madre- deba dejar su 
trabajo para poder acompañar al 
hijo enfermo, lo que conlleva una 
carga de sentimientos encontrados 
bastante grande, como también 
conflictos a causa de la frustración 
que la enfermedad provoca en la fa-
milia y en su círculo cercano. 

“Cuando hay un hijo enfermo, el 
estrés es grandísimo, lo que lleva a 
restructurarse en torno a los roles 
dentro de la familia, en favor del 
niño, sacando los miedos y la culpa 
de la inevitable pregunta del ¿qué 
hice mal?”, explicó la psicóloga clí-
nica, Pamela Toledo. 

Esta es la realidad que afronta la 
familia penquista, Díaz Caro quie-
nes están a contra reloj para conse-
guir los recursos económicos para 

“Sólo pensamos en 
mejorar la calidad de 
vida de nuestro hijo”

costear el medicamento más caro 
del mundo y que mejoraría la cali-
dad de vida de su pequeño Borja de 
tan sólo un año y cinco meses. 

 
La campaña 

Rodrigo Díaz y María José Caro, 
son los padres de Borja quien posee 
atrofia muscular espinal (AME), 
enfermedad diagnosticada a los 

dos meses de vida. Al principio el 
niño no presentó indicios de su 
condición, situación que cambió 
pasado el mes de vida, cuando no-
taron una disminución de sus mo-
vimientos, recibiendo el complejo 
diagnóstico. 

En cuanto a Ame, esta es una en-
fermedad de origen genético que 
produce en quienes la padecen de-

bilidad y atrofia muscular, el cual se 
traduce en la pérdida progresiva de 
la fuerza física para sentarse, cami-
nar, comer y respirar.  

Escenario bien complejo que vive 
Borja, quien actualmente está bajo 
el tratamiento de Spinraza, no obs-
tante, pese a que su evolución no ha 
sufrido reveces, es necesario contar 
con el medicamento Zolgensma, 

FOTO: FACEBOOK AYUDEMOS A BORJA

Rodrigo Díaz y María José Caro, son los padres de Borja quien 
padece atrofia muscular espinal (AME). Lanzaron una 
campaña para reunir fondos y salvar la vida de su hijo.

que tiene un costo superior a los 2.1 
millones de dólares (más de 1.600 
millones de pesos chilenos), el cual 
debe ser suministrado antes que 
cumpla los dos años.  

Caso que llevó a que la familia ge-
nera una campaña a través de la pá-
gina web: ayudemosaborja.cl y redes 
sociales, en donde explican toda la 
historia del niño, además de cómo 
ayudar a través de aportes en dine-
ro, puesto que no han recibido ayu-
da del Gobierno, al que tampoco 
pueden demandar producto de la 
prisa antes que cumpla dos años, ya 
que de hacerlo sólo provocaría que 
el medicamento llegue tarde.  

“Nosotros somos positivos, sólo 
pensamos en mejorar la calidad de 
vida de nuestro hijo. Este medica-
mento le va a cambiar la vida”, expli-
có María José. 

En tanto, en cuanto a la campaña 
“Ayudemos a Borja”, a través de su 
página señalaron que “vamos a re-
unir los 2.1 millones de dólares, va-
mos a salvar su vida y vamos a ver-
lo seguir adelante. No hay precio 
para la vida un niño y como familia 
estamos dispuestos a hacer todo lo 
posible por cumplir este sueño”. 

Campaña a la que se sumó el 
mago penquista, Andrés Monroy 
quien el 16 de agosto presentará de 
forma online un show de magia por 
el Día del Niño, en conjunto con el 
Parque Metropolitano Cerro Cara-
col. “Pensando que todo aporte sir-
ve para reunir dinero para Borja, 
haré una presentación introducto-
ria sobre el caso, además haré men-
ción sobre la cuenta donde se pue-
de depositar, tanto en Chile como en 
el extranjero, show que será trasmi-
tido tanto por las redes sociales del 
Parque Cerro Caracol, como desde 
las mías”, detalló.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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 de dólares cuesta el 
medicamento Zolgensma, el 
cual debe ser suministrado 
antes que cumpla dos años. 

millones 
2,1ACTUALMENTE Borja 

está bajo el tratamiento 
de Spinraza. 

“Si tienes el privilegio de quedarte en casa, estas ayudando a aplacar la curva desde el indivi-
duo hacia el colectivo. Pero si no tienes el privilegio, la invitación es a usar las medidas de seguri-

dad, porque son los pobres quienes no tienen la oportunidad, es por eso que debes cuidarte”.

Paloma Zuñiga, partido alternativa feminista

#MeQuedoEnCasa

ayudemosaborja.cl quienes 
deseen pueden aportar 
dinero tanto dentro como 
fuera de Chile. 

A través de la 
página web
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Astronomy and Astrophysics, 
siendo el primero de muchas 
investigaciones que tienen 
en carpeta.

Fue publicado en 
la revista francesa

117
casos activos registró Los 
Ángeles y ya sobrepasa los 
mil 100 contagios desde el 
inicio de la pandemia. 

EN TRABAJO CONJUNTO A INVESTIGADORES INTERNACIONALES

En el Universo es posible encon-
trar grandes cantidades de hidróge-
no, por todos lados, sin embargo, su 
detección no es simple, ya que gene-
ralmente se encuentra distribuido 
de forma muy difusa, por tanto, se 
requiere de instrumentos muy sen-
sibles y de grandes antenas de radio 
frecuencias. 

En ese sentido, un avance fue el lo-
grado por un grupo de investigado-
res, entre ellos el académico del De-
partamento de Ingeniería Civil de la 
Ucsc, Dr. Gustavo Orellana quien, 
junto a un equipo internacional, in-
tegrado por astrónomos chinos y li-
derado por el Dr. Cheng Cheng, in-
vestigador del Centro de Astrono-
mía de Sudamérica de la Academia 
China de Ciencias (Cassaca), me-
diante el uso del telescopio “Five-
hundred-meter Aperture Spherical 
Radio Telescope” (Fast), ubicado en 
Guiyang, al suroeste de China, logra-
ron detectar hidrógeno atómico en 
galaxias cercanas. 

 
El primero de otros estudios 

El trabajo de investigación fue 
publicado en la revista francesa “As-
tronomy and Astrophysics” bajo el 
título “The atomic gas of star-for-
ming galaxies at z 0.05 as revealed 
by the Five-hundred-meter Aper-
ture Spherical Radio Telescope”, se-
gún detallaron los científicos, es-
peran poder efectuar estudios a ma-
yor escala, utilizado galaxias más 
lejanas y muestras más grandes.  

“En otras palabras, este es el pri-
mer estudio de una serie que tene-

Científico descubre hidrógeno 
atómico extragaláctico 
El estudio del científico de la Ucsc, Gustavo Orellana e investigadores chinos 
podría ayudar a comprender la composición del Universo.

lo en galaxias mucho menos bri-
llantes y con una medición más 
sensible que la obtenidas anterior-
mente. De esta forma demostra-
mos que el telescopio Fast puede 
ser utilizado para hacer futuros es-
tudios extragalácticos”. 

El líder del proyecto, Dr. Cheng, 
destacó los resultados, y expresó 
que “esto nos permite entender 
cómo es la distribución de materia 
bariónica (la materia común y co-
rriente) y de la materia oscura en las 
galaxias”.  

En lo que resta del año los estu-
diantes de Los Ángeles no volverán 
a las aulas de manera presencial 
debido a la pandemia. 

El alcalde angelino, Esteban 
Krause, aseguró que la medida res-
ponde a la situación de la comuna 
que suma 1.169 contagiados, 117 
activos y que en la última jornada 
registro 10 nuevos infectados.  

Krause dijo que a través del plan 
Paso a Paso no se entregan las con-
diciones para una eventual vuelta 
a clases por lo que dieron a conocer 
la definición al seremi de Educación 
Fernando Peña.  

En ese sentido el jefe local de la 
cartera de Educación, aseveró que 
una medida como esa compete úni-
ca y exclusivamente al Ministerio 
de Educación, por lo que esta me-
dida no está autorizada. 

Los Ángeles se niega a volver a clases 
a volver a clases durante lo que res-
ta del año. Hay que estar evaluan-
do, estar preparado del Ministerio 
de Educación ya se hizo una distri-
bución importante de elementos 
de protección personal de alcohol 
gel para estar preparados, en el caso 
que así corresponda de acuerdo a 
la situación de cada comuna”. 

En tanto, el seremi de Salud, Héc-
tor Muñoz, explicó que cuando hay 
solicitudes de sostenedores para 
regresar a clases, si bien la autori-
dad sanitaria es requerida para una 
evaluación, la decisión correspon-
de a la cartera de Educación.  

“En estos momentos en algunas 
comunas la situación es muy com-
pleja y nosotros estamos intentan-
do deducir la movilidad (...) pero la 
decisión la toma el seremi de Edu-
cación”, agregó.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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DESCUBRIMIENTO  se hizo 
a través del telescopio Fast  
ubicado en Guiyang, al 
suroeste de China.

LA DEFINICIÓN de la 
vuelta a clases compete 
sólo al Mineduc, por lo 
que la medida de Los 
Ángeles no está 
autorizada.  

“Quienes tenemos la oportunidad de quedarnos en casa, ayudamos a disminuir el flujo de per-
sonas que circulan en las calles y en la locomoción colectiva, además de esta manera me cuido y 

protejo a las personas de mi entorno que podría poner en riesgo si circulara por las calles”.

Gonzalo Rivera , psicólogo 

#MeQuedoEnCasa

 “Se les informó que esta era una 
resolución que sólo se podía auto-
rizar del Ministerio de Educación”. 

A pesar de ello desde el munici-
pio afirmaron que las clases conti-
nuarán de forma remota y no per-
mitirán las presenciales mientras 
no exista un 100% de seguridad res-
pecto de  la salud de los alumnos.  

El intendente, Sergio Giacaman, 
afirmó que “no hay que aventurar-
se a cerrar la puerta a que no se va 

mos planeada, lo que nos permiti-
rá poder extender los conocimien-
tos que a la actualidad tenemos 
sobre el tema”, explicó el académi-
co de la Ucsc y doctor en Ciencias 

Físicas. 
El Dr. Orellana, aclaró que “si bien 

la detección de hidrógeno atómico 
en galaxias cercanas no es algo nue-
vo, es primera vez logramos hacer-
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“Que esta pandemia te permita estar en tu hogar no sólo cuidándote del coronavirus, sino que 
también explorando nuevas habilidades para tu crecimiento personal junto a tu familia”.

Mabel Saavedra Cerro, ingeniera en administración.

#MeQuedoEnCasa

SE TRATA DE DOS PROYECTOS QUE BUSCAN SU APROBACIÓN

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Ayer el Banco Central de Chile 
dio a conocer que la economía 
chilena se desplomó en un 12,4% 
(Imacec). 

Sin embargo, hay empresas que 
se atreven a seguir con sus plani-
ficaciones de inversión.  

Son el caso de las firmas Enery 
Head Consulting y Pedro Solar 
SpA,  que entre ambas suman US$ 
22 millones en proyectos de par-
ques solares fotovoltaicos en la 
Región del Bío Bío. 

Los proyectos fueron ingresa-
dos en el sistema del Servicio de 
Evaluación Ambiental Bío Bío, 
para que tras pasar por los todos 
los procesos que indica la norma-
tiva, sean aprobados para su ejecu-
ción final. 

 
Energy Head Consulting 

De acuerdo a información acce-
dida por Diario Concepción  la fir-
ma a través de San Eugenio Solar 
quiere invertir US$ 12 millones. 

“Corresponde a un nuevo par-

Bío Bío: nuevos parques solares 
suman US$ 22 millones en inversión

El primero de ellos se llama San Eugenio Solar por US$ 12  
millones y el segundo se trata del Parque Fotovoltaico María 
Dolores por  otros US$ 10 millones, los que se sumarán a la 
producción de energía renovable no convencional.

de 60 personas. 
 

Pedro Solar 
La empresa busca mediante el 

Parque Fotovoltaico Marías Do-
lores ejecutar US$ 10 millones. 

“Consiste en la construcción y 
operación de un Parque Fotovol-
taico de 9 MW de potencia. El em-
plazamiento de las obras se en-
cuentra íntegramente en la comu-
na de Los Ángeles, Región del Bío 
Bío”, detalló al SEA Bío Bío, el re-
presentante legal, Daniel Reyes. 

Precisó que “la Central Solar Foto-
voltaica (CSF) está conformada por 
24.192 unidades de paneles de 440 
Wp, los que suman un total de 10,64 
MWp de potencia instalada máxima. 
En total el Parque contiene 54 inver-
sores que agrupan 16 string cada uno”. 

Si obtiene todos los vistos bue-
nos ( está en calificación igualmen-
te), comenzará a levantarse duran-
te el mes de junio del próximo año 
y necesitarán 65 trabajadores.

Ambos proyectos 
están en el SEA Bío Bío
De acuerdo al sistema de la autoridad 
de evaluación ambiental, las iniciativas 
se encuentran en “calificación”.

OPINIONES
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que fotovoltaico ubicado aproxi-
madamente a 10 km al sureste del 
centro de la ciudad de Los Ánge-
les en la Comuna de Los Ángeles, 
en la Región del Bío Bío”, explicó el 
representante legal, Diego Infan-
te, al SEA Bío Bío. 

Añadió que “el Proyecto genera-
rá energía limpia a través de la 
construcción de una central foto-
voltaica de 9 MW AC, por lo que se 
considera como un pequeño me-
dio de generación distribuido  en 
base a energías renovables no con-
vencionales (Ernc). 

Por otro lado, destacó que “el 
parque fotovoltaico estará consti-
tuido por hasta 25.100 paneles 
aproximadamente, instalados con 

tecnología de seguidores de un eje. 
Considera la construcción de una 
línea eléctrica (Línea de Intercone-
xión) de media tensión (23 kV) con 
una longitud de aproximada de 
554 m., la que, para transmitir la 
energía producida, se conectará 
Sistema Eléctrico Nacional (SEN), 
mediante un empalme directo al 
sistema de distribución de la zona, 
de propiedad de la empresa CGE 
que conecta en el alimentador de-
nominado Santa Bárbara”. 

Actualmente, se encuentra en 
proceso de calificación y de tener 
luz verde, está planificado que las 
primeras obras comiencen en sep-
tiembre del próximo año y necesi-
tarán una mano de obra máxima 
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FONDO ES ADMINISTRADO POR DEVLABS VENTURES 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Desde el año 2013 Devlabs está 
utilizando su gran competencia y 
experiencia para invertir en nuevos 
negocios con gran potencial de cre-
cimiento. A partir de entonces, esta 
oficina de capital de riesgo está invir-
tiendo en empresas de software con 
la finalidad de hacerlas crecer nacio-
nal e internacionalmente en los prin-
cipales sectores productivos. 

Actualmente, Devlabs Ventures  
junto al apoyo de Corfo, administra 
un fondo de US$ 8 millones que 
busca invertir en 30 empresas du-
rante los próximos tres años. 

“Hasta el momento nuestra ofici-
na ha evaluado a más de 5 mil pe-
queños empresarios que producen 
software. Sin embargo, creemos que 
aún existen muchos actores del 
ecosistema del emprendimiento 
que desconocen nuestra labor y a 
ellos queremos llegar, de manera 
que, a través de instituciones como 
incubadoras, aceleradoras y espa-
cios de cowork, por nombrar algu-
nas, lleguemos a apoyar a más em-
presas”, explicó el cofundador de 
Devlabs, Rubén Hernández. 

El objetivo de este fondo es inver-
tir capital de riesgo en empresas 
de software que propongan solucio-
nes para la agricultura, tecnología, 

Llaman a startups penquistas   
a postular a US $8 millones
En medio de la crisis económica el representante de la firma, Rubén Hernández, 
explicó que la ayuda incluye asesoramiento clave para el éxito.

salud, cadena alimenticia, educa-
ción, finanzas, logística, energía y 
turismo, que son los principales 
sectores productivos en el mundo.  

Para esto, Devlabs “realiza un 
acompañamiento que junto con 
diagnosticar necesidades, apoya y 
genera las estrategias necesarias 
para su crecimiento nacional e in-
ternacional, más ahora en tiempos 

de crisis”, señala el ejecutivo.   
La inversión inicial que realiza esta 

oficina es de entre $30 a $200 millo-
nes y dentro de los criterios para ele-
gir a las nuevas startups con los que 
trabajarán, se encuentran los siguien-
tes: “Deben estar desarrollando un 
producto de software, no deben tener 
más de 36 meses de operación, sus 
ventas anuales debe de estar entre 

FIA dispone en Bío Bío cursos gratis de innovación
profesionales y técnicos vinculas 
al sector silvoagropecuario y a la ca-
dena de agroalimentaria asociada.   

El Seremi de Agricultura Bío 
Bío, Francisco Lagos, apuntó que 
“es una buena alternativa para 
que profesionales y técnicos del 
sector silvoagropecuario”.  Para 
postular se debe ingresar a 
www.fia.cl/fia-abre-postulacion-
a-cursos-online-y-gratuitos-de-
formulacion-de-proyectos-de-in-
novacion/ .   (FPS).

Para que una buena idea de inno-
vación logre conseguir fondos pú-
blicos o privados y se transforme en 
una iniciativa real, debe estructu-
rarse como un proyecto que sea ca-
paz de visibilizar sus etapas de im-
plementación y sus posibilidades 
de éxito.   

Es así como la Fundación para la 
Innovación Agraria (FIA), del Mi-
nisterio de Agricultura, extendió el 
plazo, hasta el miércoles 5 de agos-
to, para postular a una serie de cur-

FOTO.SEREMI DE AGRICULTURA BIO BIO.

Entregan 
apoyo a familia 
emprendedora 
de Hualpén

 Alejandra Santander, de Hual-
pén, contactó por redes sociales a 
la Fundación Impulso Inicial, de la 
Familia Luksic, recibiendo la ma-
teria prima necesaria para seguir 
emprendiendo con “Roaldani Ar-
tesanías en cuero”, en medio de  la 
crisis económica provocada por 
la pandemia del coronavirus. 

Hace siete años Santander cono-
ció el rubro del cuero y se enamo-
ró de su textura y versatilidad. Todo 
comenzó cuando hizo un taller so-
bre este arte, impartido por la Mu-
nicipalidad de Hualpén, donde vive 
junto a su marido Rodrigo y sus hi-
jos Diego y Nicolás. 

Alejandra recordó que fueron 
tres años de estudio. “Así empecé a 
hacer un pequeño stock de mone-
deros, cosmetiqueros, carteras y 
varios productos más”, para vender 
en la feria artesanal de Hualpén. 

Añadió que, tras formalizar el 
negocio, todo quedó paralizado 
con la pandemia de la Covid-19. 
“Sin embargo, lo tomo como un 
momento para crear un nuevo 
stock con el aporte de cuero que so-
licité a Fundación Impulso Inicial 
para cuando haya más oportunida-
des de vender. Mi idea es poder sa-
lir adelante y apoyar cien por cien-
to a mi familia”, dijo. (FPS).

FOTO:ENVIADA CARLA WENSIOE.

1.000 y 5.000 UF y una tendencia de 
duplicar sus ventas en un periodo de 
12 meses”, puntualizó Hernández. 

En esta línea, Rubén Hernández 
hizo un llamado para que los em-
prendedores y pequeños empresa-
rios que crean tener estas condi-
ciones se acerquen a los actores del 
ecosistema de su región (entre ellos 
incubadoras de negocios, espacios 
de cowork, aceleradoras y universi-
dades, entre otros), para conocer 
más detalles del fondo de inversión 
Devlabs Ventures, que cuenta con 
una estrategia comprobada para 
potenciar startups. 

“Mi relación con Devlabs se ha 
desarrollado desde su llegada a Chi-
le, ya que las primeras empresas de 
este fondo también eran parte del 
portafolio de Incubatec y desde ahí, 
siempre hemos mantenido una es-
trecha colaboración en diversas ini-
ciativas”, resaltó el gerente de In-
cubatec, Cristian Campomares. 

En tanto, el de CEO ERPyme.cl, 
Cristian Sautere, opinó que  “no sólo 
aportaron financiamiento que nos 
permitió acelerar nuestro creci-
miento, sino que también el apoyo 
de sus expertos en las áreas comer-
cial y finanzas”.

Capacitaciones tienen 
18 horas de duración
FIA detalló que los cursos tienen una 
modalidad b-learning, ejecutadas en 6 
jornadas de 3 horas diarias. 

OPINIONES
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“Hay que ser responsables en relación a cumplir con todos los protocolos de seguridad sani-
taria. De la conducta personal depende el control de esta pandemia a nivel colectivo. La distancia 

y el uso de la mascarilla son esenciales”.

José Placencia Canto, jefe de UTP,  escuela José Francisco Pino.

#MeQuedoEnCasa

sos online y gratuitos de formula-
ción de proyectos de innovación en 
el área del agro.   

La iniciativa está destinada a 
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Por Alina Muñoz Rojas 
Académica de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián

NO SE DEBE DESCUIDAR EN PANDEMIA

L
as exigencias a las 
que actualmente 
se enfrentan so-
ciedades como la 
nuestra, donde 
las estructuras 
sociales son diná-
micas, cambian-

tes y flexibles, hacen que el apren-
dizaje y la adquisición de nuevos 
conocimientos, habilidades y com-
petencias laborales sean trascen-
dentales para el desarrollo de la 
vida. Esta posibilidad de materiali-
zar sucesivos aprendizajes es cru-
cial, no sólo para las personas, sino 
también para el éxito y futuro de la 
economía y el desarrollo de una 
sociedad más equitativa. Por lo 
mismo, no debe manejarse desde 
la improvisación.  

El concepto de capacitación pue-
de ser entendido de diversas for-
mas. Hay quienes entienden la ca-
pacitación como aquellos elemen-
tos que permiten potenciar la 
fuerza de trabajo de una organiza-
ción. Otros la consideran una he-
rramienta que permite robustecer 
el desempeño de un trabajador en 
un puesto de trabajo y también hay 
quienes la sitúan en un plano inte-
lectual, relacionándola con el ni-
vel general de instrucción que po-
sea una persona.  

 
Tres factores 

Sea cual sea la perspectiva, en el 
ámbito laboral, la capacitación re-
fiere a la educación profesional que 
recibe un trabajador para potenciar 
habilidades, conocimientos y acti-
tudes, todas competencias nece-
sarias para desempeñar un empleo, 
ya que toda tarea, desde las más 
simples hasta las más complejas, 
implican que todo trabajador o tra-
bajadora desarrolle cada uno de 
estos tres factores.  

El primero de ellos dice relación 
con la posibilidad de habilitar a los 
sujetos para la realización mate-
rial de las tareas que corresponden 
a su puesto de trabajo en lo que se 
refiere a manejo de maquinarias, 
equipos, herramientas, softwares, 
etc. El segundo se refiere a la posi-
bilidad de elevar el pensamiento 
abstracto, entregando elementos 
que permitan a las personas pensar 
en términos globales y estratégi-
cos. El tercero tiene relación con de-
sarrollar actitudes que permitan 
actuar de manera propositiva, des-
plegando consciencia sobre las rela-
ciones interpersonales, empatía, mo-
tivación, estrategias de negocia-
ción, etc., a fin de cuentas, 
inteligencia emocional.  

tionarios, reuniones interdeparta-
mentales, observación e indicadores 
de gestión (a priori y posteriori). 

Las personas somos el único ele-
mento capaz de administrarse, per-
feccionarse y desarrollarse por sí 
mismo, he ahí la enorme oportuni-
dad de desarrollo. La capacitación 
es una inversión de la cual se pue-
de obtener rentabilidad y el capital 
humano, por sobre los avances de 
la industria tecnológica, sigue sien-
do lo más importante y vital de toda 
organización.  

La capacitación es un tipo de 
educación profesional donde, si 
bien la responsabilidad se sitúa en 
el staff, el beneficio es a la persona, 
no solo en su rol de trabajador o tra-
bajadora. Es una gran inversión, y 
en tal sentido, no puede ser toma-
da como un gasto sino, por el con-
trario, debe ser considerada como 
una inversión necesaria y estratégi-
ca que sirva para motivar a quienes 
integran la fuerza laboral de una 
empresa, más allá de la pandemia 
ya que  permite aumentar el rendi-
miento de las organizaciones pero 
a su vez mejorar la calidad de vida 
de los trabajadores, en el sentido de 
que un trabajador más capacitado 
es una persona con un capital cultu-
ral robustecido. Con ello tenemos 
una estrategia efectiva y concreta 
para la disminución de brechas y 
de la desigualdad que nos permi-
ten, a su vez, establecer que todo 
trabajador y trabajadora es ade-
más un ciudadano.   

CAPACITAR A  
TRABAJADORES, UNA 
INVERSIÓN NECESARIA 
Y ESTRATÉGICA 
La capacitación es una inversión de la cual se puede obtener rentabilidad, ya que el 
capital humano, por sobre los avances de la industria tecnológica, sigue siendo lo 
más importante y vital de toda organización.  

No es un gasto 
Pero cabe preguntarse ¿por qué 

capacitar en tiempos de pandemia?  
Porque se debe cualificar al capital 
humano, y ello ha demostrado ser 
una herramienta fundamental para 
mejorar las competencias tanto en 
el corto como en el mediano plazo, 
ya que dichas capacidades son 
agentes potenciales y catalizadores 
del aumento de la productividad, la 
rentabilidad de las organizaciones, 
pero también contribuyen a mejorar 
la calidad de vida y el bienestar de 
las y los ciudadanos.  

Ahora, ¿cómo identificar y conocer 

aquello que necesitamos potenciar? 
Para ello se consideran tres siste-
mas: organizacional, de capacita-
ción y de adquisición de habilidades. 
El primero de ellos, no solo refiere a 
los componentes estructurales de la 
organización como visión, misión, 
recursos, objetivos, sino que también 
al contexto en el cual la organización 
está inserta, por ende, los objetivos 
de la capacitación deben relacio-
narse con los objetivos de la empre-
sa en relación con su entorno.  

El segundo, sistema de capaci-
tación, hace mención del análisis 
cualitativo y cuantitativo del recur-

so humano, en definitiva, implica 
evaluar si los miembros de la orga-
nización cuentan con las actitudes, 
conocimientos y habilidades necesa-
rias para alcanzar los objetivos de la 
organización.  

Y, por último, el sistema de adqui-
sición de habilidades se relaciona 
con el análisis de cargo, ya que con-
tiene las características de persona-
lidad que requiere un trabajador o 
trabajadora para desempeñar una 
función. Todas estas necesidades se 
identifican mediante diferentes me-
dios: evaluaciones de desempeño, 
análisis de cargo, entrevistas y cues-

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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La muestra fue inaugurada 
ayer y contó con la 
participación del artista 
Carlos Vergara.

Inauguración 
interactiva

Clases y actos 
personalizados
A modo de complemento de 
sus shows, Monroy realiza 
clases particulares y actos 
de magia a particulares. 
Todas las semanas vía Zoom.

“Magia antiviral” y “Magia de domicilio” han sido algunas de  
las iniciativas que ha desplegado durante estos meses de 
cuarentena. Destaca la realización de una presentación en 
vivo desde el Parque Cerro Caracol por el Día del Niño.

Ilusionista penquista 
realiza shows a través 
de las redes sociales

MAGO MONROY Y SU REINVENCIÓN EN TIEMPOS DE PANDEMIA

Reinvención y adaptación, al 
igual que muchos, han sido los con-
ceptos que Andrés Monroy ha debi-
do utilizar durante este tiempo de 
emergencia sanitaria, trasladando 
su propuesta a las redes sociales. 

El penquista, más conocido como 
Mago Monroy, ha extendido su má-
gico universo a la virtualidad, esce-
nario online en que ha desarrollado 
diferentes iniciativas. “A semanas 
de haber comenzado la cuarentena 
cree una maratón de magia solida-
ria vía Instagram Live, donde invite 
a 30 magos chilenos destacados des-
de Arica hasta Punta Arenas, ade-
más de contar con invitados de toda 
Sudamérica, quienes desde sus ca-
sas y a través de esta red social pu-
dieran realizar un show de magia de 
15 minutos”, señaló Monroy. 

“Magia Antiviral: #magosencua-
rentena”, es el nombre de este espa-
cio que se realiza todo los sábados 

FOTO.MONROY

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: BAJ BÍO BÍO.

Como ha sido la tónica de este 
tiempo en el contexto pandémico, 
Balmaceda Arte Joven, sede Bío 
Bío, ha desplegado de manera vir-
tual una generosa cartelera pro-
gramática con diversas activida-
des gratuitas, la cual cada mes se 
renueva con diferentes alternati-
vas y opciones para todo público. 

Para abrir agosto, y en la línea 
de muestras virtuales, ayer se 
inauguró “Habitantes del imagi-
nario verde”, del artista y graba-
dor penquista Carlos Vergara y 
que correspondería a la tercera 
exposición del ciclo 2020 de Gale-
ría Activa de Balmaceda. 

A modo de resumen, éste pro-
yecto  busca la difusión y prácti-
ca de la técnica “grabado verde”, 
también conocida como punta 
seca sobre tetrapak, dentro de 
nuestra Región. La estética de es-
tas obras aborda como temática 
reflexiva el “imaginario virtual”, 
concepto asociado a la conectivi-
dad en la actual sociedad de la in-
formación y la comunicación. 

El concepto de “imaginario vir-
tual”, es abordado desde la mira-
da del artista, quien a través de sus 
grabados invitará a los espectado-
res a reflexionar sobre los impac-
tos de la tecnología en sus vidas, 
y cómo se han adaptado a ellas. 

“Queremos destacar el compro-
miso creativo de los y las artistas 
visuales y la disposición que han 
tenido para adaptarse a los nue-
vos formatos virtuales para se-

guir desarrollando el programa 
Galería Activa en Balmaceda Arte 
Joven (BAJ) Bío Bío. Esto nos ha 
permitido disfrutar de sus nuevas 
propuestas de obra en plataforma 
digital y en formatos audiovisua-
les”, afirmó Pablo Gaete, director 
de BAJ Bío Bío. 

Palabras a las que añadió que 
“al mismo tiempo contactarlos 
con estudiantes y profesores, que 
a pesar del confinamiento, inte-
ractúan con ellos en un dialogo 
creativo y pedagógico desarro-
llando acciones de mediación que 
en esta oportunidad le correspon-
den al artista  Carlos Vergara”. 

Cabe destacar que al igual que 
en los lanzamiento anteriores de 
Galería Activa, “Habitantes del 
imaginario verde” también inclu-
ye una experiencia de mediación 
virtual guiada por el propio artis-
ta, con estudiantes de enseñanza 
media, en la cual se aborda la obra 
y su respectivo proceso creativo. 

La muestra estará disponible 
durante todo agosto a través del 
renovado sitio web de Balmaceda 
Arte Joven.

Otro de los proyectos de Monroy 
desplegado durante esta cuarente-
na ha sido “Magia a domicilio”, pro-
grama que va en su tercera tempo-
rada -la primera y segunda fueron 
transmitidas por TV 8- y que tam-
bién realiza a través de su cuenta de 
Instagram @elmagomonroy. 

“Su formato es invitar a algún per-
sonaje público y reconocida a con-
versar de sus vidas, proyectos, como 
lleva la cuarentena, entre otras co-
sas, combinándolo todo con ma-
gia. Hasta el momento llevamos 10 
capítulos y he tenido entre los invi-
tados al actor Matias Oviedo, los 
músicos Francisco González,  Cons-
tanza Lewin, Cristian Arrollo, Caro-
lina Molina, entre otros”, explicó el 
mago.  

Dentro de sus próximas activida-
des, se destaca la realización de un 
show especial con motivo del Día del 
Niño, pactado para el próximo 16 de 
agosto al mediodía. “Será una pre-
sentación de magia en vivo desde el 
Parque Cerro Caracol, puntualmen-
te, desde la cúpula de la Torre Ale-
mán, ubicada en lo más alto del ce-
rro. Transmisión en formato online 
por Facebook e Instagram, actividad 
que se realizará en conjunto con la 
gente del Parque Cerro Caracol  y 
con todas las medidas sanitarias re-
queridas por la autoridad sanitaria, 
sin público y con sólo personal au-
torizado”, detalló Monroy. 

A lo que concluyó que “la gente 
podrá disfrutar desde sus casas un 
show de 40 minutos de duración, 
con una vista de fondo única de 
toda la ciudad”.

desde las 15: 00 a 22:00 horas, y cuya 
única gran finalidad es “regalar ma-
gia a toda la gente que está en cua-
rentena y así poder entregar unas 
horas de entretención. Esta mara-
tón lleva 17 semanas realizándose 
de manera ininterrumpida. Me atre-
vería a decir que es la iniciativa de 
magia solidaria más grande y larga 
del mundo, ya que dentro del tiem-
po que llevamos han participado 
más de 100 magos de diferentes 
partes del país y el extranjero, lle-
gando a cientos de personas”, enfa-
tizó el ilusionista. 

Muestra “Habitantes 
del imaginario verde” 
en Galería Activa BAJ
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FACEBOOK E 
INSTAGRAM de 

Monroy se han 
transformado en los 

aliados virtuales 
principales  de 

Monroy por estos 
días.

EL OBJETIVO DE LA MUESTRA es dar a 
conocer esta técnica de grabado dentro de 
nuestra Región del Bío Bío.

“#MeQuedoEnCasa, porque es el grano de arena que puedo aportar para frenar la pandemia. 
Si se mira con optimismo, esto puede ser un nuevo comienzo para explorar la creatividad y los espa-

cios de autoconocimiento. Una oportunidad que hay que tomar”.

Marco Antonio Núñez, fundador Centro de Estudios del Collage

#MeQuedoEnCasa
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Movidos X Chile se creó el 
2017 y coordina más de 20  
organizaciones de la 
sociedad civil, para actuar 
frente a emergencias, como 
la actual crisis sanitaria.

En momentos 
complejos

Sinfónica UdeC pone broche de 
oro al festival Movidos x Chile

INICIATIVA ONLINE REALIZADA DURANTE LA JORNADA DEL SÁBADO

Mediante una transmisión en 
vivo a través de diferentes plata-
formas web, se realizó este fin de se-
mana la primera versión del festival 
Movidos x Chile, cierre de la cam-
paña “Elige tu causa y muévete”, 
cruzada solidario realizada en con-
junto con el Festival Internacional 
de Innovación Social ( fiiS) y cuya 
idea era recaudar fondos para ir en 
ayuda de 158 organizaciones afec-
tadas por la pandemia. 

En esta línea, y entre los diferen-
tes grupos y artistas que participa-
ron de la programación musical 
desplegada durante la jornada del 
sábado, estuvo la Orquesta Sinfóni-
ca UdeC junto a la destacada can-
tante de jazz penquista, Claudia 
Acuña, quienes realizaron su apor-
te con un breve, pero emocionan-
te repertorio. 

“Es de gran importancia ser un 
factor de apoyo y colaboración ha-
cia la comunidad, y ser parte de 
esta causa, a través de la música, 
nos inspira a seguir colaborando. 
Creemos que estar presente en un 
festival de esta magnitud, siendo 
la única orquesta, es un reconoci-
miento a la gran labor que ha rea-
lizado la Sinfónica UdeC, en estos 
meses de pandemia”, señaló Mario 
Cabrera, gerente de Corcudec. 

Movidos x Chile se extendió por 
más de 8 horas ininterrumpidas y 
todos quienes se sumaron a la 
transmisión online de la campaña, 
pudieron escoger entre más de 70 
causas sociales, que a su vez agru-
pan a diferentes organizaciones 
que van en ayuda de adultos mayo-

Junto a la destacada cantante de jazz penquista, Claudia Acuña, interpretaron un 
breve, pero emocionante repertorio con temas de Violeta Parra y Nina Simone.

La Orquesta UdeC junto a Acuña 
se presentaron de manera virtual 
cerca de las 22.00 horas, interpre-
tando dos obras de Violeta Parra, 
“La Jardinera” y “Qué he sacado con 
quererte”, cerrando la jornada con 
“Feeling Good” de Nina Simone. 

El evento contó en su line up con 
grandes  artistas nacionales, entre 
ellos Los Jaivas, Pablo Chill-E, Javie-
ra Mena, Pedro Piedra,  Tiro de Gra-
cia, Rubio y Pascuala Ilabaca. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO.CEDIDA SINFONICA.

LA INTERVENCIÓN DE 
LA SINFÓNICA junto a 
Acuña fue cerca de las 
22.00 horas.

res, adolescentes,  niños, personal 
de la salud, familias vulnerables, 
entre otras. 

“Para mí, unirme a la Sinfónica, en 
este proyecto, ha sido un regalo 
enorme, tanto como música y per-
sona. Un espacio donde juntos, a 

través de la música y nuestras raíces 
regalamos a la gente lo que sabemos 
hacer, pero además para nosotros, 
a nuestra alma, conectarnos ener-
géticamente, es un tremendo ho-
nor y me da una alegría enorme ser 
parte de esto”, enfatizó la cantante. 

La cultura chilena del siglo XIX es 
lo que abordará hoy a las 19.00 ho-
ras, la cuarta y última charla del ci-
clo sobre Historia de Chile realiza-
do por Cultura de la Universidad 
Andrés Bello (Unab). 

 Esta vez será el turno de Solene 
Bergot, investigadora y académi-
ca de la Unab y doctora en Historia 
por la Universidad Paris 1 
Panthéon La Sorbonn, cuya línea 
de trabajo se ha centrado en la evo-
lución sociocultural de Chile de los 
siglos XIX y principios del siglo XX. 

Su presentación estará centra-
da en la circulación de modelos 
estéticos, de saberes y de perso-
nas, “lo que permite dar forma la 
cultura decimonónica, en particu-
lar en la segunda mitad del siglo. 
Por ejemplo, la circulación de ‘ex-

pertos’, arquitectos, pintores, 
científicos, entre otros, que vie-
nen a Chile a menudo contratados 
por el Estado para dar forma a ca-
rreras universitarias o academias 
y que, por ende, participan en la 
formación de estudiantes nacio-
nales y en el levantamiento de da-
tos específicos sobre el país”, ex-
plicó la historiadora. 

El Siglo XIX es un lapso clave en 
la historia estética de nuestro país, 
en que la mirada se abre hacia 
nuevos conocimientos e influen-
cias que llegan a Chile a través de 
las élites artísticas con exponentes 
como Valenzuela Puelma, Pedro 
Lira, de las elites artísticas. “El arte 
es un aspecto complejo de la cul-
tura. Por una parte, da cuenta de 
la circulación de estos modelos 

La cultura nacional del siglo XIX cierra ciclo de charlas online dedicadas a la Historia de Chile
FOTO.CEDIDA
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SOLONE BERGOT, 
investigadora y académica 
de la Unab será la encargada 
de cerrar el ciclo de charlas.

“Porque la unión hace la fuerza, #Mequedoencasa”.

Philippe Trillat, actor y pintor local

#MeQuedoEnCasa

estéticos europeos, pero que se 
adaptan al sustrato nacional, tan-
to en la parte técnica como en la 
elección de los temas a represen-
tar. Resulta muy interesante, por 
ejemplo, el interés por lo ‘chileno’ 
que ayuda a la construcción de la 
nacionalidad y del territorio. No 
por nada se fijan en elementos tan 
estructurales como la Cordillera 
de los Andes de Valenzuela Lla-
nos”, apuntó Bergot. 

Esta actividad virtual es gratuita, 
pero con inscripción previa a través 
de cultura.unab.cl
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“Al igual que todos, estoy preocupado y con incertidumbre por lo que estamos viviendo. Es una 
situación bastante anormal y atípica esta, pero en algún momento esto deberá parar y podremos 

volver a la normalidad. Quedarse en casa ayudará a prevenir que se contagie más gente”.

Andrés Imperiale, defensa de San Luis

#MeQuedoEnCasa

Club Social pidió un plazo de 
dos semanas a la Comisión 
Revisora de Cuentas para 
entregar nuevos datos.

CRC espera  
nueva respuesta

aproximadamente, estuvo 
Katherine Wollermann sin 
competir oficialmente en la 
Laguna Chica.

meses
5

¿Cuentas claras? Lilas revisan respaldos
Con el retorno a las prácticas, 

daba la impresión de que en Depor-
tes Concepción dejaban los pro-
blemas atrás. Pero, la Comisión Re-
visora de Cuentas (CRC) del Club 
Social, informó a socios e hinchas 
lilas que “la comisión sólo ha podi-
do validar una parte de los movi-
mientos de flujos totales de 2019, ya 
que no contamos con toda la infor-
mación. El jueves 2 de julio, la co-
misión recibió respuesta formal del 

para enviar lo solicitado”. 
Ante el extenso comunicado de la 

CRC, el CSD Concepción informó 
mediante la misma vía a socios e 
hinchas del club en cuatro puntos, 
donde afirman que “asumimos el 
retraso en la entrega de respaldos 
de ingresos y egresos del club, por 
lo que pedimos las disculpas co-
rrespondientes. Esta intensa labor 
genera contratiempos y requiere 
un esfuerzo adicional diario”. 

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

SOCIOS E HINCHAS confían en el trabajo de los directivos morados.
Csdc, donde se nos solicitó un pla-
zo adicional de dos semanas más 

RETORNO CONTÓ CON PROTOCOLOS SANITARIOS

Hace rato Katherine Wollermann 
no vivía un día tan emocionante. 
“Tengo sentimientos encontrados, 
porque ha pasado mucho tiempo y 
no sé cómo se irá dando todo por 
esto”, reconoció la paracanoísta en 
su retorno a las prácticas. 

Fue cumpliendo el protocolo, con 
estrictas medidas sanitarias que la 
Federación de Canotaje elaboró y 
que visaron Ministerio del Deporte 
y Ministerio de Salud. “Es distinto 
estar en la casa entrenando, en vez 
que trabajar en el que realmente es 

Wollermann 
volvió al 
agua con el 
foco puesto 
en los JJ.OO 
de Tokio 
Tras cinco meses de ausencia, la mejor 
paracanoísta chilena retomó los 
entrenamientos en San Pedro de la Paz. 
“La laguna es mi oficina”, dijo.

FOTO.CAROLINA ECHAGUE M.

lidades. Estamos luchando para 
que sea inscrita nuestra discipli-
na”, remató Katty, quien trabajará 
lunes a viernes con su entrenador 
Ariel Rubilar. 

 
Sin problemas 

El seremi del Deporte en Bío Bío, 
Marco Loyola, estuvo presente en el 
retorno a las prácticas de Katheri-
ne, en la Laguna Chica de San Pedro 
de la Paz. “Fue un día muy especial, 
porque pudimos acompañar a 
Katherine y ver cómo se cumplía el 
protocolo establecido para que pu-
diera volver. Teníamos la coordina-

ción con la Armada y estuvo presen-
te la alcaldesa de Mar y el munici-
pio de San Pedro de la Paz para que 
todo se resolviera sin mayores in-
convenientes. Vamos a estar muy 
pendientes de nuestra deportista y 
de todos los que puedan ir retornan-
do a los entrenamientos bajo el plan 
Paso a Paso”, dijo Loyola. 

Para la próxima semana, además, 
otro destacado deportista local se 
sumaría a las prácticas: Robinson 
Méndez. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

tu lugar. La laguna es mi oficina, así 
que veremos junto a mi entrenador 
la evolución y desarrollo que vaya-
mos teniendo. Este año no tenemos 
nada y él es el encargado, así que 
tendrá que hacer todo lo mejor po-
sible”, agregó Katherine en medio de 
risas y muy buen humor. 

El retorno al agua la tiene feliz, 
es su hábitat y allí se prepara rum-
bo a los Juegos Paralímpicos de 
Tokio. “Y por qué no pensar en los 
Juegos Parapanamericanos de 
2023, si es que va mi disciplina. 
Para eso estamos luchando. Ojalá 
se integre como una de las moda-
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JORGE ARAVENA

Hablar de Jorge Aravena, sin duda 
es recordar el “gol imposible” por la 
selección chilena, grandes años en 
el Puebla de México y temporadas 
exitosas en U. Católica. 

Pero, dentro de su recorrido en 
Primera División, el “Mortero” pasó 
también por Naval de Talcahuano 
en los torneos de 1981 y 1982. “En 
ese tiempo al equipo lo manejaba la 
Armada de Chile y jugábamos sólo 
los nacidos en Chile”, recordó Jorge 
Aravena, desde Puerto Montt. Hoy 
es director técnico del equipo de 
esa ciudad, pero los años no le han 
hecho olvidar su gran paso por el 
puerto. “Guardo los mejores recuer-
dos de Naval. En los dos años que es-
tuve clasificamos a la liguilla para 
Copa Libertadores e hicimos muy 
buenas campañas”, agregó.  

Dentro de esos gratos momen-
tos en el “Ancla”, estaba su muy bue-
na pegada, que lo hizo autor de un 
gran gol ante Palestino. Fue desde 
mitad de cancha. “Arranqué por la 
tribuna que daba al mar, donde se 
ponía la barra. Traté de meterle una 
pelota cruzada a Óscar Herrera y se 
me fue cerrando en dirección al 
arco. Estaba Marco Cornez en por-
tería y la pelota picó en la línea de 
cal, dio un bote y se fue adentro 
cuando él salió a recogerla”, recor-
dó Aravena, quien en Naval jugó 42 
partidos y marcó 18 goles.  

Dentro de esa gran pegada que lo 
hizo brillar en cada lugar donde 
jugó, el “Mortero” tiene un espacio 
entre los grandes del fútbol chileno, 
pero él es cauto. “Hay gente que le 
ha pegado muy bien al balón, como 
Leonel Sánchez, Osvaldo Castro, 
“Coto” Sierra, Jaime Riveros, “Coke” 
Contreras, Juan Carlos Orellana, 
Moisés Silva, entre otros. Cuando 
estuve en Naval, don Lucho Ibarra, 
entrenador en ese tiempo, pidió que 
confeccionaran una barrera y así 
hicieron una de madera, pero no 
duró nada porque la cabeza de los 
monos salió volando. Asmar al final 
hizo una de metal y con esa podía 
entrenar a diario”, dijo Aravena. 

 
“Penoso” 

Hoy el presente de Naval está 
muy, pero muy lejos de aquellos 
años donde incluso representaron 
a Chile a nivel internacional. “Da 
mucha tristeza. Después de la gran 
organización que tenía el equipo 
con la Armada de Chile al desorden 
que hay ahora, es muy penoso lo 
que ha llevado al club a práctica-
mente la desaparición. Esperamos 
que aparezca gente honesta que 
quiera hacer surgir al equipo y que 

“Naval debe levantarse tal  
como Deportes Concepción”
El “Mortero”, un histórico del fútbol 
chileno, repasó sus mejores años en 
Talcahuano, Dueño de una pegada 
exquisita, ídolo de la UC y en México, 
apuntó dardos a los DT extranjeros. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

HOY EN PUERTO 
MONTT, el “Mortero” 
sueña con dirigir a la UC. 

se rodee de gente que quiera al club. 
Veo a Edógimo Venegas y cuando 
conversamos noto su tristeza por 
ver al club así. Si Naval vuelve al fút-
bol profesional, él sería un muy 
buen baluarte para guiar a los más 
jóvenes”, aseguró Jorge Aravena.  

El “Mortero”, en esa misma línea, 
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con Bielsa y le pasaron un equipo de 
Primera División. Alguien averiguó 
y efectivamente había trabajado 
con Bielsa, pero era quien le paga-
ba las cuentas de la casa a él. Allá 
cualquiera es técnico. A Chile llega 
gente con cero preparación y eso 
queda de manifiesto con la “U”, que 
le pasó su equipo a un DT sin expe-
riencia como Beccacece, que hizo el 
curso por internet. Y así le fue”. 

Finalmente, por su identificación 
con UC y sobre la polémica entre 
Fuenzalida y Castillo, Aravena dijo 
que “cuando uno lee un artículo, 
debe tener comprensión de lectura, 
pero Nicolás Castillo no la tuvo”.

dijo que “el club está así por malos 
manejos, gente irresponsable que 
entra al fútbol para lucrar y no les 
importa el futuro de las institucio-
nes. Lo mismo pasó con Deportes 
Concepción, un club que hicieron 
quebrar dos veces en un período 
muy corto. Con la ayuda e ilusión de 
sus hinchas ellos se levantaron y 
Naval debe hacerlo igual, para que 
vuelva a ser animador de los torneos 
en el fútbol chileno”. 

 
Efecto Bielsa 

¿Cuánto se les ha complicado el 
trabajo a los técnicos chilenos tras 
el exitoso paso de Bielsa por el país 
entre 2007 y 2010? Jorge Aravena 
comentó que “una vez llegó un DT 
a Chile, dijo que había trabajado 

“En todo ámbito esta pandemia ha sido muy complicada. Es lamentable la cantidad de gente 
que ha quedado sin trabajo y tantos otros que no tienen, ni siquiera, para sus necesidades bási-

cas. Quienes puedan deben seguir en sus casas, compartir con su familia y ver lo positivo”.

Ronald de la Fuente, lateral de Colo Colo 

#MeQuedoEnCasa
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11/15 9/14
LOS ÁNGELES

4/19
SANTIAGO

7/14
CHILLÁN5/18

RANCAGUA

4/14
TALCA

9/15
ANGOL

2/12
TEMUCO

2/10
P. MONTT

10/13
MIÉRCOLES

5/12
JUEVES

7/14
VIERNES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Juan María Vianney

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Novasalud.com  
• Ongolmo 144 local 102           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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